

La prensa debe ser inflexible como la Justicia; para la virtud un premio, para el crimen un castigo.

Santander A. Galofre

# ACCION COMUNAL

PERIODICO IMPARCIAL

ORGANO DE ACCION COMUNAL—SIEMPRE POR LA PATRIA

Prácticamente, nada es imposible, nada es peligroso y, en principio, nadie es superior a nadie.

José Ortega y Gasset

AÑO VIII

PANAMA, ABRIL 9 de 1931

REPARTO GRATIS

No. 125

## CASTIGO PARA LOS MALOS GOBERNANTES

EL DIARIO DE LA MARINA ENTREVISTA AL DR. H. ARIAS.

“Lo acusaban de gobernar sin presupuesto. Además, el pueblo pedía la reforma de la ley electoral para lograr unas elecciones puras en las que la voluntad del electorado se manifestase. Pero la ley sólo se reformaba para favorecer el fraude”—Dr. Harmodio Arias

Párrafos de una interesante entrevista celebrada por el “Diario de la Marina” con el Dr. Harmodio Arias, a su paso por la Habana en viaje para la Casa Blanca.

(Pasa a la pág. 3)

LOS PUEBLOS CON SU ACTITUD VIGILANTE SEÑALAN DONDE ESTAN LOS HOMBRES CAUSANTES DE TANTOS MALES Y DE TANTOS DESACIERTOS

“Mi Gobierno tendrá cuidado de hacer recaer sanción moral y penal sobre los causantes pasados desenfrenos y asaltos al tesoro público y los ataques a las libertades garantizadas por la Constitución” Alfaro.

El Dr. Ricardo J. Alfaro declaró en Aguadulee, en su gira por las provincias centrales que su Gobierno se cuidará de hacer recaer sanción moral y penal sobre los causantes de los pasados desenfrenos y asaltos al tesoro público y ataque libertades garantizadas por la Constitución.

No es posible que dejemos de hacerle unos pequeños co-

mentarios al correr de la máquina, sobre tan importantes declaraciones expuestas en uno de los pueblos de la provincia coclesana. Y ello obedece más que a todo a la calidad y circunstancia de ser el Dr. Alfaro actual presidente de la República de Panamá.

La sanción moral ya ha caído sobre esos responsables.

(Pasa a la pág. 6)

LOS MAESTROS DE NATÁ SALUDAN AL LIC. J. M. QUIROS Y QUIROS.

He sido escogido para llevar a cabo la tan alta como honrosa misión de brindaros en nombre de los maestros de Natá del cual formo yo parte, ésta copa de Champagne. Nosotros, señor Quirós, no hemos podido dejar pasar, inadvertidos, la aureola de firmeza patriótica y de civismo desinteresado que forman el baluarte de vuestra personalidad sin tacha. Hemos querido demostrar y ojalá así sea interpretado, que nosotros los natariegos, que desdichada-

(Pasa a la pág. 2)

“Demás está decirle que mi voto en la Asamblea Nacional estará a sus órdenes en todo tiempo y que sólo me guiaré por las insinuaciones que Ud. me haga”. — Dr. J. G. Lewis.

Cuando no sólo se ven documentos relacionados con la falta de honradez en las destacados miembros de nuestra cosa pública, cuando el papel hace las veces de fotografía y de manera clara y terminante, con sus oscuros y sus claridades, en la brutalidad tosca de la realidad nos muestra el grado supremo de servilismo existente en casi todos los poderes, cuando día y minuto tras minuto, se publican bochornosos documentos históricos, en aquellos que gracias a las arrodilladas y chismes y adhesiones propias de edades de bárbaros ascendían cuando se publicaran retratos al desnudo como los que estamos publicando y tras un elisé del

presidente ven la luz pública otro de un gobernador de provincia, y posterior a este se vé el de un Miembro Principal del Jurado Nacional de Elecciones, en componendas, peculados en otras palabras, y cuando se creía que nuestros diputados, si eran honorables, nos encontramos con que uno de los directores principales de esas comedias que le costaban al Estado ingentes sumas prototipo de nuestros “HONORABLES DIPUTADOS” se ataca esa piara de seres sin raíces y como el mismo Honorables Diputados más está decirle en la Asamblea Nacional es. (Pasa a la pág. 8)

No es, ni siquiera concebible, el que uno solo de los elementos más prominentes del actual Gobierno o de los colaboradores más inmediatos del Presidente Exmo. Ricardo J. Alfaro trate de utilizar en ninguna forma y bajo ningún pretexto, determinados factores del régimen fenecido.

En interesante entrevista un redactor del “Panamá América” celebrado con el Premier Fco. Arias Paredes obtuvo de él las declaraciones interesantes que más adelante transcribiremos. No dejamos por supuesto de hacerle unos renglones de estas declaraciones.

nes, ya que del interior se nos pregunta de un tiempo a esta parte sobre rumores, rumores que el mismo Señor Arias Paredes se ha encargado de decir que son odiosos y malévolos. Ciertamente. Quien como el Señor Francisco Arias Paredes fué una de las personas que apoyaron la labor altamente patriótica del Dr. Harmodio Arias y de Acción Comunal no puede calificar de otra manera esos rumores que de “odiosos e infundados.”

Las cartas del interior preguntaban si era o no cierto que el Señor Arias Paredes estaba inteligenciándose con el Señor Chiari ya que este y los poquitos elementos—que (Pasa a la pág. 5)

# El Senador Brookhart enemigo del licor

He observado que muchas cantinas están ubicadas en los terrenos del ferrocarril, esto es bochornoso para los Estados Unidos, el verdadero propietario de los terrenos en cuestión, y no es posible que este estado de cosas continúe.

El senador norteamericano, a su paso por Panamá se ha encontrado con la nueva—gran nueva—de que los muchachos del Tío Sam toman licor.

Y buscando una solución para este problema—no lo hay—ha manifestado a la prensa que presentará una resolución al Congreso por la cual se prohíbe la entrada de los soldados americanos a Panamá, mientras haya cantinas abiertas.

Preguntamos nosotros, sería este el camino a seguir, por los directores de los Estados Unidos, en caso de que consideren la resolución que el senador Smith W. Brookhart, piensa presentar ante el Congreso de los Estados Unidos, para que sus muchachos no tomen más licor? No hay otros medios—más eficientes desde luego—para contrarrestar el deseo de los soldados norteamericanos a la bebida, no se podría por ejemplo, prohibir que tomen tal o cual licor?

Pero imagina el senador Brookhart que en los Estados Unidos existe realmente la ley seca? Dirá él que eso que se lee, que esos constantes contrabandos que entran a su tierra—algunos se cogen pero la mayoría no—son cuentos y nada más? Re-

cordamos que un senador manifestó que antes, cuando no existía la ley seca, el número de contrabandos era mucho menor que el actual, y que anteriormente se tomaba menos que hoy que existe la tan defendida ley seca por el Senador Smith W. Brookhart.

Manifestó también el senador antes citado, cuando dizque se dió cuenta que las cantinas estaban ubicadas en terreno del ferrocarril, que era bochornoso para los Estados Unidos, el verdadero propietario de los terrenos en cuestión y no era posible que conuara tal orden de cosas.

Bonita teoría la del Senador Brookhart. Los terrenos son de la empresa del ferrocarril y aunque no lo fueran—debe saberlo el senador Brookhart—pertenecen a Panamá,

## LOS MAESTROS DE NATA

(Viene de la página 1a.)

mente hemos sido siempre relegados al olvido por aquellas que solicitaron nuestro apoyo, sentimos palpitar aceleradamente nuestro corazón, y nuestro cuerpo se estremece de júbilo y de alegría, cuando como el movimiento reivindicador del glorioso dos de Enero, triunfan los ideales sagrados de la libertad y muere la opresión, el dolor y la tiranía.

Nosotros señor Quirós, sabemos apreciar vuestra obra firme, lenta y desinteresada en todo lo que vale. Os habéis sacrificado como la mayoría de Acción Comunal en aras de la Patria; habéis sufrido

ya que los terrenos están arrendados y no vendidos como pretende hacerlo ver el senador Smith W. Brookhart.

Aunque creemos sin importancia el asunto bueno es que nuestra Secretaría de Relaciones Exteriores esté avisada y que ella tome las medidas necesarias para impedir que la moción tantas veces comentada, fracase por entrar una medida de poca cortesía para con nuestro país.

Si el senador mencionado conociera lo sucedido en años anteriores cuando el Gobierno de los Estados Unidos pidió al Gobierno Panameño que prohibiera las zonas de tolerancia y nuestro país accedió a tal petición se constató que las violaciones por parte de los muchachos del Tío Sam aumentaban considera-

blemente hasta tal punto que, el mismo Gobierno de los Estados Unidos volviendo sobre sus pasos, pidió nuevamente el establecimiento de esas zonas de tolerancia, constándose así la baja de hechos de violaciones que con la prohibición de las zonas había acontecido.

Si eso acontecía con la prohibición de las zonas de tolerancia, qué no sucederá con la prohibición de que los soldados entren a nuestro país mientras las cantinas estén abiertas?

**ANTONIO IDOY**

Mercado, Calle 9a.

— Colón —

**FAMOSO POR SU CAFE**

fatigas, sinsabores sin cuento; más vuestra firmeza de carácter acrisolada por los nobles ideales y por la fuerza del derecho, han sido la causa de la victoria.

Es por eso que os admiramos; es ésta la razón por la cual en estos momentos nos encontramos ante nuestro jefe, ante el amigo del pueblo, ante uno de los salvadores de la Patria, con el regocijo del inventor que ante su invento siente por primera vez todas

las sensaciones que consigo traen las grandes emociones.

Hubiéramos querido agasajarle con algo más digno de vos pero no lo ha permitido así la premura del tiempo. Por tanto aceptad Señor Quirós, ésta copa de Champagne; el humilde pero sincero cuerpo del Magisterio de Natá os la brinda por mi conducto.

Brindemos a su salud y de sus dignos compañeros.

**SALUD.**

(Por J. D. Vásquez)

## ACCION COMUNAL EN COLON

Anunciarse en buen periódico es vender. — "Acción Comunal" es el semanario del pueblo.

Su Tiraje Aumenta Cada Día y se Reparte Gratis.

Para todo lo relacionado con anuncios en Colón, entiéndase

— con —

H. GUARDIA JAEN

De 8 a 12 a.m. y 1 a 4 p.m., United Fruit Co., — Teléfono 20.

DURANTE LAS OTRAS HORAS LLAME AL TELEFONO 329.

## Julio Rodríguez Montoto

AGRIMENSOR OFICIAL

Graduado en la Escuela Nacional.—Topógrafo de la International Correspondence School.

Mensuras, Ampliación y Reducción de Planos.—Toda clase de Trabajos en el Ramo.

Tel. 1438-L.



## HUPMOBILE MODELO 1931

VARIOS ULTIMOS MODELOS EN EXHIBICION

Variedad en colores, a elección del cliente.

GIRO LIBRE DE RUEDAS, la última palabra en la industria

Automotriz, se encuentra en nuestros carros 1931.

GRAN POTENCIA, VELOCIDAD, SUAVIDAD Y ELEGANCIA EN SUS LINEAS

## United Fruit Co.

"GRAN FLOTA BLANCA"

Servicio rápido de pasajeros y flete.—Salidas semanales para: Cartagena, Pto. Colombia, Sta. Marta, Kingston, Puerto Limón, Panamá, Puerto Barrios, New Orleans, New York, Puerto Armuelles y San Francisco.

PA: Tel. 52

COLON: Tel. 20.

# LOS ETERNOS FARSANTES

*Ahora invocan la ley cuando jamás la respetaron, ahora son honrados, cuando fueron ladrones oficiales.*

Causa verdadera pena ver cómo las unidades del régimen caído bajo el peso de su propia corrupción y de sus propios pecados se agitan y retuercen convulsivos, en gesto de reptil herido de muerte, para levantar cabeza, para salir airosos—ya que no justificados ni dignos—del enorme desastre en que se encuentran. Y causa verdadera

lástima el ver cómo acuden a los mismos medios de siempre, al engaño con que pretenden impresionar a las masas y al soliviantamiento del pueblo al cual juzgan todavía ciego para no ver las crudas realidades de la política suicida que llevaba el país al abismo.

El pueblo panameño se levantó como un solo hombre el dos de Enero—fecha glo-

riosa entre todas las reivindicaciones nacionales—en un gesto airado de protesta y de rebelión contra los hombres que ayer dirigían los destinos de esta Patria, contra sus prácticas criminales, contra sus abusos inhumanos y bestiales, contra su desprecio de las leyes y de las normas más elementales de la libertad y de la justicia.

El grupo de hombres que ayer gobernaba al país creyó en momentos de locura que el país era una hacienda que ellos administraban en beneficio único y exclusivamente propio; que solo ellos tenían el derecho a la vida y que la gran mayoría de los istmeños debía vivir condenada a la miseria y al hambre; que el tesoro común debía distribuirse entre ellos para satisfacer su sed de dinero y de placeres; que los puestos públicos eran la recompensa del servilismo y de la estulticia. Nunca creyeron los hombres que gobernarón ayer que el pueblo panameño pudiera alentar la chispa del heroísmo y de la intrepidez; nunca creyeron en el valor de los que sacrificaron la vida y derramaron la sangre para devolver al país al camino del verdadero progreso. Por eso, porque no lo creyeron, comían y bebían tranquilos, dormían satisfechos y confiados y nunca se pararon a meditar en la estrecha relación que guardan los fenómenos sociales con las realidades de la existencia. Al abuso, la violencia. A la fuerza, el derecho.

Es natural que después de tanta francachela y de tanta botadera de plata, después de tantos banquetes baltasáricos y de tantos derroches, después de un régimen de dilapidación desenfrenada de los fondos comunes de la nación, se encuentre el país exhausto, las arcas nacionales vacías y una enorme deuda de cien pesos por cabeza de

cada ciudadano incluyendo las mujeres y los niños, que quien sabe cuantos años tardaremos en pagar.

Lo que no es natural es que ahora que hombres honrados y sinceros, por quererlo así el pueblo panameño, manejan los intereses de la comunidad y que tratan de administrarlos concienzudamente, gastando únicamente lo necesario y suprimiendo todo lo superfluo, vuelvan los hombres del régimen caído a querer encaramarse por la fuerza a los puestos de donde fueron echados ignominiosamente. Para esto se valen del engaño.

Ahora ellos están invocando la Constitución y la ley que nunca jamás conocieron para respetarlas, ahora invocan la honradez y el desprendimiento, ahora fingen defender los intereses del pueblo precisamente cuando hasta ayer no más defraudaron sus esperanzas, ahora son humildes corderos, cuando antes eran hienas famélicas.

Dichosamente el pueblo panameño tiene aprendida la lección y no creará para nada a los eternos farsantes, a los comediantes e histriones que mejor harían—si tuvieran vergüenza—en sepultarse para siempre en el silencio y el desprecio en que los tiene la opinión pública.

**EL DIARIO DE LA . . . . .**  
(Viene de la página 1)

—Qué motivos aducían los revolucionarios para deponer al señor Arosemena?

—Lo acusaban de gobernar sin presupuesto. Además, el pueblo pedía la reforma de la ley electoral para lograr unas elecciones puras en las que la voluntad del electorado se manifestase. Pero la ley sólo se reformaba para favorecer el fraude. También se le atribuía que gobernaba a indicaciones del señor Chiari.

—Cuál fué la actitud del Gobierno de la Casa Blanca?

—Desconozco que apoyaron a una u otra tendencia; pero si puedo asegurarle que ninguna sondeó la voluntad de los Estados Unidos.

El nuevo Gobierno, nos afirma el Dr. Arias, se propone ofrecer al pueblo unas elecciones ejemplares. Gestionará la reforma de la ley electoral y tomará cuantas medidas sean oportunas para garantizar la libre emisión del sufragio. Por el momento ha suspendido un impuesto que se venía cobrando al empleado público.

## THE COLON PRODUCTS

"TAGAROPULOS Y MARTIN"

Ave. Bolívar (Mercado.—Tel. 138.

Apt. 359.—Colón, R. de P.

### VIVERES EN GENERAL

Especialidad en:—Café molido—Jamón cocido de Heyman—Salchichón de Heyman—Queso—Aceitunas y Conservas en lata.

Agentes exclusivos de los tabacos "La Tenerifeña" de Manuel Herrera, Canarias.

Acabamos de recibir un magnífico surtido de las afamadas galletas "Peak, Fream".

Existencias siempre renovadas y a los precios más bajos.  
**DESPACHO A DOMICILIO**

## LA COMPETENCIA

— DE —

**ANTONIO TAGARAPULOS**

6073 CALLE BOLIVAR

**Abarrotos, conservas, frutas, leche, comestibles en general, enteramente frescos, todas las semanas.**

**REPARTO A DOMICILIO**

**SERVICIO ESMERADO Y SIN IGUAL**

**Colón, R. P.—Tel. 429.**

UNO DE TANTOS, PERO DISTINTOS, SON LOS

**CIGARRILLOS — COMPETIDORES — GADITANA DE LA HABANA**

Redondos y Ovalados. — Fumándolos conservan buena su garganta.

**PINILLOS — Agente.**

Ave. Herrera y 9a.

Teléfono: 152.

Colón, R. P.

## NOVEDADES ARBOIX

(COLON)

Vestidos de seda para Sra. a . . . . . \$5.95

Todas las semanas recibimos los últimos modelos de Primavera.

SOMBREROS EN PAJA Y EN FIELTRO SIEMPRE TENEMOS LO MAS NUEVO.

Medias de seda, Kayser, Phoenix, Holeprof, \$0.95 el par.

EN NOVEDADES SIEMPRE LOS PRIMEROS.

**BEBA USTED SIEMPRE:**

**N. P. U. Y RON GORGONA**

**ES EL MEJOR**

# Un pueblo en desgracia

# Comentarios. Breves

El glorioso pueblo de Rubén Darío y de Cesar Augusto Sandino se encuentra en desgracia.

La naturaleza potente y rebelde se alza una vez más contra la nación hermana: Nicaragua!

La triste y alarmante noticia de que Managua, la capital floreciente y progresista del país de los ríos estaba casi totalmente destruída nos llegó como una de esas alarmas en que se nos trasmite la muerte de uno de nuestros seres más amados. Y tenemos razón. Nicaragua ese país que ha sabido dar al mundo, un Condor de América, un César Augusto Sandino, un hombre de temperamento de hierro y de dinamismo eterno, un cholo como nosotros que sabe internarse en lo más virgen de sus bosques para desde allí, protegido por su valor y por esa Naturaleza que despiadada hoy ataca cruelmente a Managua, lanzar su anatema contra los invasores y contra los amarillos, caciques sin corazón que han existido en todas nuestra América, ha unido muy estrechamente a la masa popular de aquel pueblo con el nuestro. Su historia es una historia de lucha. Parecida a la nuestra. Allí existen hombres que vendían a la patria. Acá acontecía también. Allí un poeta de nombre universal,—Rubén Darío. Aquí un Miró cuyo nombre pasa nuestros límites patrios. En Nicaragua un Cesar Augusto Sandino, el Tigre de

nuestros tiempos, revolucionario y amante de la libertad. En Panamá un Haruodio Arias indio como aquél y patriota igualmente.

Nuestra historia ligada íntimamente ha hecho sentir la catástrofe del país hermano como propia. No es la frase más o menos bonita. Es la acción real que ha sucedido. No es con llantos y con lágrimas como enjugamos la catástrofe del país hermano. Es con ayuda desinteresada, con sacrificios como estamos demostrando que amamos a Nicaragua. Ayuda real: colectas, enfermeras, médicos, vestidos, medicinas y todo, absolutamente todo, lo que nuestro pobre estado económico no los permite.

ACCION COMUNAL enluta éstas columnas como señal de duelo para un país hermano, que sufre el azote despiadado de la naturaleza, injusta e indómita y le pide un poco de fe en los brazos y la mente de sus hijos para reconstruir lo que la naturaleza ha terminado.

## EL ESFUERZO PROPIO

Taller de Reparaciones

GARANTIA Y PRONTITUD

TIOFILO SANCHEZ-Prop.

## LA AURORA

Prop. Nassim Bassan

Ave. Central, No. 74 — Tel. 511.

La Famosa Casa de los Zapatos

para Caballeros, Mujeres

y Niños.

Llamamos la atención del señor Alcalde del Distrito sobre el siguiente hecho:

Hemos podido notar que desde hace pocos días a esta parte, los muchachos de la ciudad, han dado en gritarle a Don Manuel de Jesús Quijano, no sabemos por qué razón, "Payaso" y "Pepe Chuleta"?

No se escapará al justo criterio del señor Alcalde que esto no es conveniente, dadas la seriedad del señor Quijano y el alto puesto que ocupó hace apenas unos meses.

Por esto le pedimos que tome cartas en el asunto y que trate de impedir que esto siga sucediendo.

Cómo gozamos cuando leemos "La Prensa Ilustrada"! Y decimos que gozamos, porque no otra cosa que gozo puede producir en nosotros, la certeza del sufrimiento de que vienen siendo poseídos los hombres que hasta ayer desgobernaron en este País...

Nos dá la "Prensa Ilustrada" la sensación de un termómetro. Pero un termómetro que sirve para medir el cinismo, y la desvergüenza.

Este es un nuevo invento que se debía patentar.

En "El Nuevo Liberal" hay un artículo en el cual se lanza su autor a hacer la defensa de Rodolfo Chiari. Y después de leerlo, resulta que Chiari es un santo, que no ha hecho otra cosa que sacrificarse por el Partido Liberal; que todo

lo que sus enemigos vienen publicando en su contra, no son más que infamias; que no tiene nada de particular que, siendo Chiari Presidente de la República, alguien le propusiera, en carta que ha visto la luz pública en "El Panamá América, entrar en negocios ilícitos, en los cuales, a la par que se enriqueció su patrimonio personal, se perjudicaba notablemente la Nación, etc. etc.

No sabemos por qué, pero es lo cierto que al leer este artículo, hemos pensado que muy bien puede ser su autor alguno de aquellos personajes a quienes DON RODOLFO, hizo el honor de burlarse.

Leyeron nuestros lectores el editorial de "El Tiempo", de hace algunos días, intitulado: "¿"

Qué buen fotógrafo es el Lic. Duncan! No se puede pedir más exactitud para calificar al Ex-Kaiser de Colón, Juan Demóstenes Arosemena! Intrigante! Eso es lo que siempre ha sido este hombre-----

Hombre, hemos dicho?—Perdónesenos el error.

Cuando tal cosa dijimos, no nos acordamos del incidente ocurrido hace poco días entre Demóstenes y un hijo del señor Osvaldo López, con motivo de una carta escrita por aquél en la cual ponía de oro y azul a Don Osvaldo. Por supuesto que se trata de una carta cuyo contenido jamás creyó el Dr. Arosemena que iba a darse a conocer----

Según ha llegado a nuestros oídos, el joven López llamó al orden al Ex-kaiser, y después de cojerlo por el cuello y zarandearlo a su antojo, le mandó sus padrinos.

Qué creéis que hizo el Ex-Kaiser? Le dió a López toda clase de satisfacciones----

Pero parece mentira, Dios mío----Dando satisfacciones Juan Demóstenes Arosemena, el hombre "valiente"—según era fama—hace pocos meses nada más-----

Así es el Mundo, verdad? Y nos imaginamos lo que pensaría Juan Demóstenes: "Que esto hubiera pasado cuando yo estaba arriba!"-----

**Anunciar es vender.**

**Anúnciese en  
"ACCION COMUNAL"**

# LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

## GAÑE DE TODOS

## MODOS

compre Billetes de la

# LOTERIA NACIONAL

# ACCION COMUNAL

HOJA PERIODISTICA DEDICADA A AQUILATAR LOS VALORES NACIONALES

Director:—MAX AROSEMENA.

Administrador:—M. LOMBARDO VEGA.

Teléfono 2381.—Dirección Telegráfica:—COMUNAL

Buscamos colaboración meritoria, por su fondo y por su forma, que sirva a nuestros ideales y propósitos. No devolvemos originales.

## CIVILIZACION Y BARBARIE

Uno de los aspectos más curiosos de la tiranía Chiari-Arosemena, de maldita memoria, era su tendencia hacia la más descarada barbarie. Analizando minuciosamente las variadas fases del antiguo régimen verificaremos nuestra tesis. No hay credo alguno, ni doctrina o principio que no hayan violado en la práctica. A tal punto había llegado que no puede uno dejar de preguntarse asombrado qué se proponían hacer una vez agotados sus recursos y explotadas todas sus infamias. Con razón muchos sospechaban que llegados a ese extremo inevitable tomarían las de Villadiego, camino de París, como hacen los vaqueros-estadistas, azotes latino-americanos. Los hechos han demostrado que no pensaron nunca en la huida. No eran políticos ni de bajo vuelo. Era asunto de temperamento. Operaban perfectamente convencidos de que la protesta nacional, si algún día se manifestaba, no duraría mucho y que les sería dable disfrutar tranquilos de su oro en medio de su ignominia. Los conceptos se les han tergiversado de tal modo que lo que a todo el mundo se le antoja bueno a ellos les parece malísimo. Todo esto, lo repetimos, confirma nuestra tesis de que retrocedíamos a la barbarie. Pero es conveniente que el país no olvide que la civilización condena a estos hombres, que la historia documentada los condena y que cuando la justicia falla los pueblos linchan!

Luchamos por la cultura y por la Humanidad y sus principios hollados por los tiranos forman la meta de nuestras aspiraciones. Porque barbarie es la oposición a ellos, barbarie es la moral peculiarísima en que nos agitábamos, sin sanción alguna y que se distinguía por el entronizamiento de la brutalidad, por la exaltación de la más crasa ignorancia y de todo lo que testimoniaba el desconocimiento de los verdaderos cánones, patrimonio de la humanidad. Con una suficiencia ridícula echaron en saco roto las duras enseñanzas y costosas experiencias del pasado. Llevaron al poder y a las asambleas a individuos ineptos, o sistemáticamente perversos o inocentemente imbéciles que desdeñando normas seculares dieron en el capricho más insólito que imaginación alguna pudiera concebir cual era el de descubrir una civilización propia, netamente panameña, sui-géneris que legalizase el robo, el atropello, el fraude y el crimen en toda su extensión. De manera que nuestras leyes ofrecen el caso único de garantizar todos los derechos pero en grado inferior los de la gente honrada.

Aspecto curiosísimo el de esta tiranía en que unos invocaban a los santos para que los precaviera de la lluvia y otro invoca a los espíritus infernales. Quien propicia la Buena Suerte dando limosna a los ciegos y quien distribuye escapularios de la Milagrosa, para que la infamia no feneciera jamás sino con la destrucción de la libertad y de la república! Otros acaparan el sueldo suficiente para satisfacer las necesidades de doscientas familias istmeñas en tanto que otros sicofantes todo el oro del mundo no bastaba a saciar su hambre, tremenda, atroz y cruel. Su codicia igualaba a la que por maldición obsesionaba a aquel rey Atalo de quien se dice fué tan satánico su apetito que luego de devorar sus tesoros acabó por devorarse a sí mismo. Esta gente se habría lanzado unos sobre otros! Traficaban con la justicia, con el sufragio, con el liberalismo, con el conservadorismo y vivían del soborno, del cohecho, del peculado y del robo. No faltaban entre ellos las mujerzuelas, las brujas y brujos y entes que escalaron grandes alturas haciéndolas de proxenetas y por todo el cuadro sombrío digno del punzón de Suetonio sopla un hálito repugnante y una ráfaga de insolente audacia, de vanidad, de salvajismo inconsciente que se estremece uno de asco y se enciende el rostro de vergüenza, de desprecio y de ira ante tanta ignorancia y superstición características de la más tenebrosa barbarie!

Está era la moral pavorosa Chiari-Arosemena. Esta era la moral que exprimiendo su intelecto junto con sus cómplices dieron a este país, patria nuestra, tintes de tragedia. Ella incitaba a grandes pueblos a emprender una cruzada de exterminio contra nosotros, en nombre de la Humanidad y así desplazarnos por ser un obstáculo al progreso del mundo. La moral netamente local, sui-géneris no perdura. Al entrar en conflicto con la civilización perece. La moral del cacique istmeño que

## DSEOSOS DE NUEVAS.

(Viene de la página 1)

si los tiene pero de su igual jaez—que lo seguían basaban su triunfo futuro en componendas con este distinguido caballero incapaz de tal desacierto y el jurado nacional de elecciones.

Se han aclarado las cosas. Como el mismo señor Feo. Arias Paredes declaró: "La especie es absurda y tendenciosa, y seguramente ha tenido origen en el seno del grupo que ha llevado a la República al abismo del desprestigio económico y del desastre administrativo en que la encontraron los sucesos memorables de el 2 de enero.

De dicha entrevista solo publicamos lo más importante ya que este punto debe ser bien conocido por todo el pueblo interiorano.

—Qué puede Ud. decirnos sobre los rumores de que usted está inteligenciándose con Rodolfo Chiari para adelantar su candidatura en 1932?

—Rumores y nada más que rumores tan odiosos y malévolos como infundados, decires callejeros que se dan a la circulación con el sólo móvil de estremecer el sentir público y de provocar diserciones en nuestro partido. La especie es absurda y tendenciosa, y seguramente ha tenido origen en el seno del grupo que ha llevado a la República al abismo del desprestigio econó-

mico y del desastre administrativo en que la encontraron los sucesos memorables del 2 de enero.

Niego de la manera más enfática semejante aseveración, que carece en lo absoluto de fundamento. No es, ni siquiera concebible, el que uno solo de los elementos más promi- nentes del actual Gobierno o de los colaboradores más inmediatos del Exmo. Presidente de la República, Dr. Ricardo J. Alfaro, trate de utilizar en ninguna forma y bajo ningún pretexto, determinados factores del régimen fenecido. Deseosos de nuevas orientaciones y de prácticas sanas, tenemos por fuerza que apoyarnos en los elementos incon- taminados, a fin de poder lograr la efectividad de nuestros propósitos. Lo otro equivaldría a querer inocular nuevamente en la masa directa de nuestra patria, en los momentos en que comienza el período de convalecencia, el virus que logre causar la post- ración dolorosa en que la encontraron al iniciarse el co- rriente año.

Finalmente, declaró el Señor Francisco Arias Paredes, el país está ya cansado de que se le conmueva violentamente sin otro objetivo que el de procurar el triunfo de ambi- ciones personales, a cuya sombra suelen destruirse, en la mayoría de los casos, las va- llas más inviolables y concul- carse los más sagrados dere- chos.

tenía harenes de hermafroditas agoniza entre los colmillos de los mastines de Balboa, la moral de los mormones se extingue barrida por la metralla inmisericorde de los yanquis, la moral sanguinaria de Tipo Sahib muere atada a la boca de los cañones ingleses y la moral Chiari-Arosemena cae fulminante ante los tiros certeros de un puñado de hombres!

El país atraviesa por una etapa de su historia de mayor trascendencia que la de la misma Conquista y hoy como entonces, hay en nuestras fronteras grupos de caribes, pintarrajeados de rojo o de azul, resueltos a empeñar la lucha por el derecho a la barbarie y al retroceso. Nosotros combatimos por la civilización y la cultura y nuestra causa es la de la Humanidad.

NAVARRO Y COMPAÑIA

Arquitectos e Ingenieros

Contratistas

CALLE JOSE OBALDIA. — — — — — TV

— PANAMA —



rial. En otras palabras en lo pertinente a los constantes saltos al tesoro público.

Qué decir de los desenfreños, enciclopedia amoral de las pasadas administraciones? No se oye el gavián, anunciando que se lleva la honra de un pobre y humilde hogar? No se palpa el canje indecoroso de un puesto de la Nación por el honor de un hogar? No se ve el cuadro de humillaciones sin cuento y no se observa al periodista vendiendo sus cuartillas, muy al contrario de su sentir, por darse el lujo de tener amantes y dilapidar fortuna como acaudaladas personas?

Realmente es triste. Y cuando forzados escribimos sobre el pasado, lo hacemos impelidos por las circunstancias, por que nosotros sí apreciamos el momento y sabemos perfectamente que el presen-

te se apoya sobre el futuro y no sobre el pretérito.

Quién no ha leído sin el rubor cubrir su faz la ignominia de tantos documentos, la desvergüenza de tantos desaciertos, la historia patética de administraciones nefastas en el libro de nuestra historia nacional?

Qué realidad no fue disfrazada, que grito de hambre no se le respondió con falsas promesas, qué justicia no se brindó al mejor postor, qué elección era pura, qué empleado eficiente y moral estaba seguro, qué hombres dirigentes eran preparados y correctos en su proceder, qué ley no se hacía con nombres propios, olvidando los sagrados intereses de la nación, qué director de la cosa pública, no preparaba diariamente un fuerte zarpazo a la república, qué liberalismo, qué democracia,

# Lucrar es reunir

La juventud coclesana—en esta vez—parece no estar dispuesta a someterse muy fácilmente a la voluntad egoista de los viejos y ambiciosos politiqueros de aquella provincia; por demás intolerables son las pretensiones de esos hombres septuagenarios que se obstinan en cerrarle el paso a una juventud mejor preparada y llena de energías para afrontar los sinsabores de

qué valor real existía en Panamá?

El Presidente Alfaro ha declarado que hará recaer la sanción penal sobre los causantes de pasados desenfreños, sobre aquellos que atacaron a mansalva los tesoros del estado y pisotearon nuestra Magna Carta coartando las

la lucha en bien de esta Patria, que reclamando, ha tiempo está, el concurso restaurador de sus hombres modernos e idealistas.

Insufrible es el hastío que nos abrumba, si nos detenemos a pensar que en nuestros Concejos Municipales y en las diferentes Asambleas, que se han sucedido durante nuestra corta vida republicana, los mismos individuos incapaces bajo todo punto de vista, va-

(Pasa a la pág. 8)

libertades prescritas en ellas.

La labor tan difícil como la que el país está pidiendo y de la cual Acción Comunal se ha hecho vocero autorizado necesita de elementos dinámicos, de hombres como el Dr. Harmodio Arias, nuestro primer presidente después del Glorioso Dos de Enero y del actual presidente Dr. Ricardo J. Alfaro, para seguir en el camino con la conciencia de que se cumple un alto deber patriótico y de que por encima de los payasos y gritones de oficio—que nó criticadores de la realidad, por que somos partidarios de q' se critique con franqueza lo que hay y necesita de crítica—sino hombres que venden su pluma al mejor postor defendiendo o tratando de desfigurar lo que es materialmente imposible, está el grito de la masa popular, ese grito alto y valiente, que se ha traducido en efectivas realidades, que pide para esos hombres cuanto antes la celda del ladrón de levita, la cárcel del autor de peculados, y la deportación del incubador de tantos y tan enormes males causados al país.

El Doctor Ricardo J. Alfaro puede estar seguro de que el país, no los aplaudidores oficiosos, respaldan cualquier actitud y medida drástica para cancelar deudas tanto de orden moral como de orden material, contraídas por esos hombres que cobardes ayer, pretenden empinarse hoy basados en que las futuras elecciones tendrán la misma marca y será de la misma fábrica de donde salieron para vergüenza de un país civilizado hombre como los ebriaris, los florencias arosenenas y tantos otros.

Acción Comunal vigilante ayer, luego demoledora y hoy convertida en arquitecto está al lado del Dr. Alfaro para todo aquello que significa labor de regeneración real y efectiva

## DEPURINA DEL Dr. FORR

El gran purificador de la sangre, y por lo tanto, remedio eficaz para combatir el Reumatismo, la Sífilis, las Bubas, las Ulceras y demás enfermedades que provienen de una sangre viciada.

# Banco Nacional de Panamá

FUNDADO EN 1904

Depositario Oficial de la República y Miembro de la American Bankers Association

ESTE BANCO SE ESPECIALIZA EN OPERACIONES DE  
PRESTAMOS CON GARANTIA HIPOTECARIA  
Y DE DESCUENTO

Cuenta con Departamentos de Cobranzas Perfectamente Organizado  
y con Agencias en todas las Provincias, para servir con prontitud  
cualquier orden.

RECIBE DEPOSITOS EN CUENTA CORRIENTE  
A PLAZO FIJO Y EN AHORRO, RECONOCIENDO UN BUEN  
TIPO DE INTERES

Direcciones:

Por Telégrafo

"BANCONAL"

Por Correo: Apartado 789

ENRIQUE LINARES  
Gerente

Claves en uso:

A. B. C. 5a. y 6a. Edición

Bentley, Liebel y Peterson

PANAMA

liéndose de procedi...  
condenables, han ocupado las  
tan inmerecidas como encum-  
bradas posiciones políticas  
que las Democracias,—en to-  
do pueblo civilizado—solo  
confieren a los que bien se lo  
merecen, por su intelecto y  
patriotismo.

Tiempo es ya de ponerle  
valla a la insaciabilidad de  
esa veintena de vejetes que  
tan tristemente nos exhiben  
cada cuatro años, allí en el se-  
no Augusto de nuestra Cáma-  
ra Legislativa, que como dije-  
ra alguien, "debería ser la  
sinagoga de los grandes idea-  
les, el escenario de los duelos  
oratorios."

Contamos, para el caso, con  
una gruesa falange de jóvenes  
colesanos bien preparados,  
con una buena dosis de educa-  
ción Cívica, quienes por razón  
de dichas virtudes se han vis-  
to postergados en puestos in-  
significantes, haciendo vida  
de parias, merced al estúpido  
e interesado capricho de nues-  
tros Gobernantes cínicamen-  
te titulados liberales.

Hoy, pués, bajo la hermosa  
lumbre de un nuevo sol, rea-  
parecido en nuestros horizon-  
tes políticos, con la neutrali-  
dad que, según lo ha ofrecido  
el actual Jefe del Estado, en  
sendas ocasiones, observará el  
Gobierno en la próxima con-  
tienda electoral, justo es que  
nos unamos en un solo haz  
para hacerle frente a los que,  
une vez más, pretenden usur-  
par posiciones que les están  
vedadas, teniendo en cuen-  
ta el pasado tortuoso de esos  
verdaderos Iscariotes de la  
política.

Aprestémonos a la lucha:  
con todo el entusiasmo de  
nuestra juventud empuñemos  
el niveo pendón de los más  
sacrosantos ideales y marche-  
mos, con le fé del convencido,  
a la reconquista de lo que por

DEMAS EST DECIRLE..

(Viene de la pág. 1a.)

tará a sus ordenes en todo  
tiempo y que sólo me guiaré  
por las insinuaciones que Ud.  
me haga."

Esto es lo que deben ver el  
periódico de las estrellitas  
negras, esto es lo que habla,  
lo que grita el grado supremo  
de corrupción y servilismo du-  
rante el chiarismo.

La misiva aludida dice así:

**Dr. J. G. LEWIS**

**Farmacia Británica**

**CLINICA**

**Panamá, R. de P.**

Abril 26-1928

Mi querido Don Rodolfo:

Hace algún tiempo que us-  
ted me prometió ayudarme  
para obtener una curul en la  
Asamblea Nacional por la  
Provincia de Panamá. A me-  
dida que se avecina la desig-  
nación del Candidato que ha  
de suceder a usted en el Po-  
der y que la política personal  
y partidaria embarga todos  
los ánimos, no quiero, ni de-  
seo, que mi nombre figure  
postulado para diputado, si  
llega a serlo, más que por in-  
dicación suya.

**Demás está decirle que mi**

razón y por fuerza nos corres-  
ponde.

Combatamos a esos polí-  
ticos de mala catadura que ya  
se agitan bajo la obsesión de  
conveniencias personales, más  
que bajo la influencia de los  
idealismos generosos que de-  
ben regular la vida armónica  
de las colectividades.

El Derecho nos asiste; el  
Deber nos lo impone; el Triun-  
fo estará con nosotros!.....

**Julio C. Arosemena y G.**

## Analizando un Editorial

Refiriéndose a nuestra re-  
volución, como perjudicado o  
lo que es lo mismo respirando  
por la herida, dice Manuel  
de Jesús Quijano (alias Pepe  
Chuleta), en uno de sus edi-  
toriales de la "Prensa Ilus-  
trada": "De los males que  
pueden sobrevenir a la Repú-  
blica de Panamá, ninguno tan  
grave y tan peligroso como el  
de la alteración del orden  
constitucional."

**voto en la Asamblea Nacional,  
estará a sus ordenes en todo  
tiempo y que sólo me guiaré  
por las insinuaciones que us-  
ted me haga.**

No me induce en este asun-  
to más que el vivo deseo de  
prestarle una ayuda humilde  
al chiarismo y, sobretodo, a  
sus intereses políticos que pa-  
ra mi guardan recuerdos im-  
percederos.

Comprendo que usted debe  
tener muchos compromisos y  
si en alguna forma mis aspi-  
raciones le importunan, en-  
tonces, écheme al sacrificio  
que me quedará conforme y  
con el mismo entusiasmo de  
luchar y seguirlo hasta el fi-  
nal.

Crea en mi amistad y adhe-  
sión inquebrantables.

Suyo afmo.

(Fdo) **J. G. Lewis.**

(Es copia del original)

Mire si tiene tupé este se-  
ñor Chuleta,—que así lo lla-  
maremos de ahora en adelan-  
te, y esto porque no nos acor-  
damos del otro nombre que  
usaba en Aguadulce cuando  
representaba un banco de  
destace, que tal vez le caiga  
mejor que el propio, por lo del  
crédito—para pensar ahora en  
los males que pueden sobre-  
venir a la república, porque  
ya se le acabó el negocio de  
colocar a buen precio sus li-  
bros y porque ya se le murió  
el cliente, se requiere humor,  
verdad? En fin, tal vez lllore  
de corazón, pero es difícil y  
dudoso saber cuando un pa-  
yaso ríe o llora de verdad.  
Y él, el Pepe Chuleta que bai-  
laba de contento cuando le  
llegaban a sus manos los bi-  
lletitos oro americano, pro-  
ducto de su habilidoso pecula-  
do, conseguido de rodillas,  
habla ahora del peligro que  
entraña la alteración del or-  
den constitucional. Y, dígan-  
nos amigo Chuleta cuánto  
tiempo hace que venimos fue-  
ra del orden constitucional?  
En los gobiernos en los cuales  
actuó Ud. como parte y a  
quienes explotó para cambiar  
de peluca y de vestido, eran  
constitucionales? Lo dejemos  
en el uso de la palabra para  
que nos conteste estas pre-  
guntas.

**SUPREMO INSETICIDA**  
**WIZ - FLY - FUME**  
**DUERMA TRANQUILO**  
— y —  
**PROTEJA SU SALUD**  
— con —  
**EL INSETICIDA WIZ-FLY-FUME**

De venta  
en las principales  
boticas.



Agente:  
**The Wholesale  
Tire & Supply  
Co., Ltd.**



**Correspondiendo a una  
Necesidad**

de muchos de nuestros favorecedores, cuyos recursos no  
les permiten comprar los tamaños de 25 y 45  
centavos del inmejorable

**"UNGUENTO ROSS"**

les advertimos que AHORA pueden obtener en cual-  
quiera Farmacia o establecimiento de medicina,  
el tamaño pequeño

**POR SOLO 15 CTS. LATITA**

**Tenga Muy Presente**

que este insuperable medicamento lleva la absoluta  
garantía de los fabricantes de las famosas  
y populares

**PILDORAS DE VIDA DEL DR. ROSS.**